

FEMINA

Editora propietaria:

María P. v. de Montealegre

PERIODICO BISEMANAL INDEPENDIENTE

Suscripción mensual: ₡ 0.50

Teléfono 244 - Apartado 1147

Núm. 21

San José de Costa Rica, domingo 7 de setiembre de 1919

Año I

Llegada de don Julio Acosta

y demás Jefes de la revolución y emigrados

De hoy a mañana, llegará a esta capital, el Jefe de la revolución don Julio Acosta con sus compañeros, Dr. Guistiniani, don Jorge Volio, y los emigrados costarricenses que figuraban en las huestes revolucionarias.

Con tal motivo se prepara un recibimiento entusiasta como se lo merecen.

FEMINA les presenta la más cordial bienvenida a estos valientes y esforzados luchadores que por el triunfo de la Libertad no han vacilado en hacer grandes sacrificios.

Se deroga la Constitución Tinoco

Los decretos No. 1 y 2 emprendidos por el señor Presidente don Francisco Aguilar-Barquero, fueron, el primero derogando la Constitución promulgada por el gobierno de los Tinoco el 8 de Junio de 1917, y el segundo restableciendo y poniendo en vigor la Constitución Política emitida el 7 de Diciembre de 1871, junto con las modificaciones que ha sufrido excepción hecha del título VII que temporalmente queda suspendido.

Nuevo Gabinete

Como saben nuestros lectores el gabinete ha quedado formado de la siguiente manera:

Relaciones Exteriores, don Andrés Venegas. Gobernación y Policía, don Carlos Ma. Jiménez.

Instrucción Pública, don J. J. García Monge. Fomento, don Pedro P. Zeledón.

A todos los felicitamos cordialmente, en la seguridad de que colmarán la confianza que el pueblo puesto en ellos.

La quema de cepos

Por disposición del Sr. Presidente de la República, Lic. don Francisco Aguilar Barquero, serán quemados públicamente, todos los cepos y demás instrumentos de castigo y tormento que existen aun en la República.

Será una fiesta digna de la Libertad y del pueblo costarricense, y será muy bello que se tomaran cintas cinematográficas en el momento de este hermoso acto.

Todas las naciones cultas han suprimido ya esos artefactos legados del feudalismo y de la Inquisición.

Al fuego los cepos y carlancas y el humo que se eleve hacia el cielo llevará hasta los pies del Señor los ecos del himno de Libertad Paz y Amor que entonarán los costarricenses con la frente alta y el corazón agradecido.

FEMINA envía al liberrimo patriota que hoy rige los destinos de Costa Rica el testimonio de su más alta consideración y aprecio.

La mujer Japonesa

Mucho se admira a los japoneses, y con razón. Pero no se les admira por la cosa más admirable que han hecho. Es cierto que ellos han hecho muchas cosas extraordinarias. Sin embargo todo es nada en comparación con la maestría con que se han proporcionado la felicidad doméstica. El Japón ha sido por luengos siglos el paraíso de los maridos. Pero es posible que eso no durará mucho tiempo.

El estado de vida impuesto a las mujeres, y aceptado por ellas, es tal monumento de egoísmo varonil, que se puede poner el monte Fuji sobre diez pirámides y cien Himalayas sin alcanzar su altura. En ciertos pueblos los maridos encierran a sus esposas, las cubren con un velo, las convierten en esclavas. Tan bárbaro así no es el japonés. Si él fuera solamente un tirano temido, no sería digno de admiración. Todo lo alcanza de su esposa, a saber: el respeto, la obediencia, la complacencia, el amor, la virtud, el encanto, sin que ella se considere una víctima. No existen sobre la tierra mujeres más esclavas y al mismo tiempo más felices. Hé aquí lo que merece admiración. Han sabido convencerlas de que su única felicidad consiste en hacer dichosas a sus maridos, de que su vida no tiene otro objetivo, de que ellas son seres humildes y enteramente inferiores a los hombres. Convencidas de ello, se alegran en gran manera cuando el varón les demuestra el más pequeño signo de atención o simpatía. Es un hecho real que bajo este despotismo, la mujer japonesa vive tranquila y felizmente como ninguna mujer de otra nación.

Desde que la niña japonesa tiene conciencia de la vida, se le enseña que no tiene más Dios que su esposo, a quien debe adorar y considerar como si fuera el mismo cielo.

Los deberes de la mujer japonesa se hallan descritos detalladamente en la obra publicada por el moralista Kaibara en el siglo XVII.

Después de los deberes durante la vida de su consorte, la mujer al quedar viuda, debe ennegrecerse los dientes, cortarse el cabello y afeitarse las cejas.

Cuánto ha cambiado desde Kaibara hasta hoy, ya lo dice un escritor japonés en una revista publicada en Tokio: «Ante ley la mujer en el Japón tiene ahora los mismos derechos y privilegios que su esposo, su padre o su hermano.» De esto ha resultado que los correos, los telégrafos, las compañías de ferrocarriles dan ocupación a las mujeres, y de este modo han dejado de ser las esclavas de sus maridos.

A este paso, no está lejos el día en que el esposo japonés oiga estas frases que pocos esposos europeos han oído: «¿De donde vienes? ... ¿Es ésta hora de venir? ¡Tú no me quieres! ... Vete! Vete!

Pero mucha nieve tiene que derretirse todavía en las faldas del monte Fuji an-

tes de que los japoneses comprendan que una mujer puede unir a sus encantos la dignidad de la esposa y el amor de la madre.

Misceláneas Infantiles

Anécdotas, Cuentos y pensamientos para los niños.

Niños; adorables niños. El profesor es el encargado de formar vuestra inteligencia y vuestro corazón.

Amadle y respetadle.

—El os dá su ciencia y sus sentimientos.

Os hará hombres: útiles a la familia a la sociedad y a la patria.

No olvideis lo que os enseñe.

Después de vuestra madre, es el encargado de guiar vuestros pasos en la vida.

De él tanto como de vosotros mismos depende vuestra felicidad o vuestra desgracia.

Reservadle un rincón en vuestra memoria y lentadle un altar en vuestro corazón.

Amad los libros mas que a vuestros compañeros de juego...

Los libros buenos, no os enseñarán nada malo: los compañeros si pueden enseñaros cosas perniciosas a vuestra inteligencia y a vuestra salud corporal.

Los amigos os darán disgustos

Los libros no os darán ninguno

Debeis tratar a los amigos con cariño, pero a los libros debeis tratarlos con gran respeto.

No creais en espantos ni en brujas... ni en el coco porque no existen.

Son cosas imaginarias que las gentes ignorantes han inventado para espantar a los niños tontos.

¿Verdad que no habeis visto nunca el coco? Ni lo veréis

En vez de creer en estas tonterías, vale mucho más que creais en Dios, que si bien tampoco lo veis podeis contemplar continuamente las obras de su inmenso poder.

Contemplad en el día el sol, que vivifica las plantas, que esparce por los campos su luz encantadora...

Admirad en la noche la luna y las estrellas y comprendereis el poder de Dios porque el sol la luna y las estrellas son obras de Dios.

No os dejeis nunca dominar por la cólera...

Cuando vuestra madre o un hermanito mayor, os niegan lo que deseais, y no quieran concederoslo, pensad que os lo niegan por vuestro bien: que no os lo conceden porque no os conviene; y en vez de enfadaros dadles las gracias porque miran por vosotros, porque procuran por vuestro bien.

Decid siempre la verdad:

El vicio de decir mentiras es repugnante; y mas en un niño.

Los niños mentirosos se hacen aborrecibles a sus padres, y a sus amigos y acaban por tener que vivir aislados porque sus compañeros, a causa de sus mentiras y engaños no quieren jugar con ellos.

Cuando alguno de vuestros amiguitos caiga enfermo si vuestros padres os lo permitan, id a visitarlos.

Si vosotros caeis enfermos también os gustará que os visiten.

Visitar enfermos es una obra de misericordia muy agradable a Dios.

La Risa

Es simbolo de vida, es signo de placidez de espíritu, es señal de tranquilidad de conciencia.

No no os fiéis de los nunca rien, de los que siempre veáis taciturnos y huraños; son los descontentos de la vida, su fase adusta es la protesta de su inutilidad o la prueba de sus malos instintos.

Una mujer que no ríe, es como una mañana sin sol.

Un niño sin la gracia de la risa es como un pájaro sin cantos.

Y el sol, y el canto, son imprescindibles, no podríamos vivir sin ellos.

La risa es el contrapeso de la tristeza, es el lenitivo al dolor, es la antitesis de la desesperación.

Hay nada más encantador que una mujer hermosa, cuando sus purpurinos labios perfilan una sonrisa y descubren el blanco y nacarado marfil de sus diminutos dientes?

Hay nada más encantador que un niño, cuando en bulliciosas y sonoras carcajadas celebra un chiste, una agudeza o simplemente, nos expresa su alegría y contento?

La risa franca, la risa leal, es bienhechora: ella nos hace olvidar por un momento los afanes y sinsabores del mundo: ella infiltra en nuestro espíritu esa dulce tranquilidad tan necesaria a la vida.

Figurémonos, por un momento, una ciudad triste, una ciudad de habitantes taciturnos ensimismados, sin alegría, sin risa... no nos haría el efecto de un cementerio?... no podría llamarse el panteón de los vivos?

A pesar de lo que digan y sostengan los contrarios, que hay muchos, es preciso confesar que la risa es indispensable, es necesaria.

Es la manifestación externa de la alegría y la alegría es un sentimiento natural en el hombre; luego la risa es natural y los que rien, no hacen más que cumplir con una de las leyes de la naturaleza.

Hay personas que no pueden sufrir la risa. Compadecedlas: su alma está saturada de desengaños, su corazón está herido de muerte por el dolor.

Otras, regañan a los niños cuando semejante al gorjeo de los pájaros rien jugando, o juegan riendo a carcajadas que resuenan como las alegres notas de una sinfonía jocosa.

No caigáis jamás en semejante delito.

Dejad a los niños que rien, que rien cuanto quieran y cuanto puedan; pensad que ya vendrán para ellos días que el llanto brotará de sus ojos y anegará su corazón...

Dejad a los niños que rien, que rien mientras que son niños, mientras la vida es para ellos una senda cubierta de flores, que ya vendrán los desengaños a turbar la paz de su espíritu... y acaso llegue un tiempo en que deseen reír y no puedan... dejad a los niños que rien cuanto quieran y cuanto puedan.

La risa, en ellos, es señal... que gozan de plena salud.

Los niños enfermos no rien.

Son como los hombres que sufren una enfermedad del espíritu que tampoco rien.

Respetad la risa, como respetad el dolor y siempre que podáis amables lectores, reíd, reíd, que la risa es simbolo de vida, es un canto de gracias que eleva el hombre a Dios.

Baile en Tres Ríos

En Tres Ríos están tan de acuerdo con el orden actual de cosas, que el jueves en la noche lo celebraron con un baile en el Salón Municipal, y a pesar que hubo derroche de alegría, todo estuvo en el mayor orden y compostura.

DEL CORE, ARONNE & Co.
IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Propietarios de los establecimientos comerciales

NEW ENGLAND - LA DESPENSA - LA GRAN VIA

en donde se consigue toda clase de mercaderías a los PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA y calidad superior

Avenida Central Este, esquina Calle Central Norte

Pida en todos los Establecimientos

Aceite MARTI y Papel LEPANTO

PURO DE OLIVA - ESPECIAL PARA LAS COMIDAS

DE PAJA DE TRIGO - NO TIENE IGUAL NI RIVAL

Dos artículos de primera necesidad y de clase superior a precios que no admiten competencia

Muestra GRATIS **ALSNA Y PEREZ MARTIN** Imprenta ALSINA

AGENTES EXCLUSIVOS

Acabamos de recibir un variado surtido de VINOS ESPAÑOLES

El Coliseo de Moda **TEATRO AMERICA** El Coliseo de Moda

Hoy! — DOMINGO 7 de setiembre de 1919 — Hoy!

MATINEE: A las 2 y 30 p. m. en punto

ODIO QUE RIE

NOCHE: A las 8-30 p. m. en punto. El gran melodrama por la famosa Mistinguett

LAS DOS HERIDAS

Atmella Hermanos

Establecidos en 1910

San José - Costa Rica

Giros sobre New York, New Orleans, París y todas las plazas comerciales de España.

Cambio de monedas y billetes extranjeros

Agencias de fabricantes americanos y españoles

VICTORIA - ARAGON
SANTANA

Las mejores marcas de AZUCAR, y ha precio sin competencia se vende frente al Royal Bank, San José; en Limón frente al mercado.
Guillermo Niehaus

Dr. Roberto Jiménez Ortiz
Dentista Americano

Se encuentra nuevamente al frente de su despacho en esta capital donde atenderá de nuevo a su numerosa clientela con el esmero acostumbrado.

DESPACHO: Frente al almacén de don Jaime Carranza.

San José mayo 8 de 1919.

La Colombiana

es la zapatería preferida por las personas de buen gusto.

Importa directamente sus pieles

Venta de materiales del ramo

Apartado 699 :: Teléfono 751

Dr. Constantino Herdocia
MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

HORAS DE OFICINA
de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA
contiguo al Teatro Variedades

LA MAGNOLIA
ESCARRE HERMANOS

Ya llegaron los famosos 'Flor de Cuba'

Se venden en todos los establecimientos de la República

LA CIUDAD DE MEXICO

Ernesto Ortiz

ESQUINA NOROESTE DEL PARQUE CENTRAL
Harina, Azúcar, Manteca y Abarrotes
San José, Costa Rica

G. Amsinck & Co. Inc.

Importadores - Exportadores

New York - New Orleans - San Francisco

ADOLFO CAÑAS Agente General

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Agente Vendedor M. V. Blanco
Corredor Jurado

La Sociedad al día

Enfermos.—Doña Pepa de Beltran se encuentra enferma de algun cuidado.

Deseamos entre pronto en vias de reposición.

—Doña Isabel de la Guardia se encuentra mejor de la grave dolencia que sufrió en días pasados.—Lo celebramos.

—Se ha tenido noticia de estar enferma de algun cuidado en puntarenas doña Anita de Céspedes, estimable dama.

Deseamos nos anuncien su inmedita mejoría.

—El apesadumado caballero, Mr. Henry Frick, cónsul de Suiza, fue operado con éxito.—Gustosos anunciaremos su total restablecimiento.

Viajeros.—Han llegado procedente de Colombia en el vapor «Heredia» doña Angela de Salom y sus hijas Margarita, Clara e Ignacio Lino.—A todos les damos nuestra calurosa bienvenida.

—Doña Genarina de la Guardia ha llegado al país procedente de Panamá.—Grata temporada le deseamos.

—Doña Evangelina de Ricardo ha regresado al país.

—Para los Estados Unidos saldrá el martes don Maximiliano Pastor.

—En el mismo vapor saldrá el jovencito Henry M. Keith.

—Procedente de Estados Unidos se encuentra en esta capital don Alfredo Arguedas.

“El Tiempo es Oro”

Muchos, pero muchos, creen que esta frase ha sido, no inventada, porque las frases no se inventan, sino ideada por algún viejo judío, avaro, y explotador de la humanidad. Y no pocos la juzgan expresión propia de seres metalizados, y hasta immoral.

Nada de eso; el que la ideó y la usó, lejos de ser un viejo avariento debió ser un gran economista y moralizador, porque en esta frase están compendiados un sistema de economía política y un tratado de moral.

Perder tiempo es perder trabajo; perder trabajo es perder capital, y perder capital, es perder medio de subvenir mas desahogadamente nuestras necesidades.

Esto no quiere decir que el hombre deba ser esclavo del dinero, ni que el afán de enriquecerse deba absorber enteramente sus facultades intelectuales y ocupar por completo su esfuerzo físico.

El dinero no debe ser el fin primordial de la vida; pero dada la constitución actual de la sociedad es un medio imprescindible para vivir.

Supongamos que el trabajo de ocho horas diarias producen al hombre, por término medio cien colones al mes. Cada hora tiene un valor de más de 45 céntimos. Perder una hora diaria representa al año 164 colones 25 centavos y a los diez años 1640 colones 50 centavos.

Se alegrará que un dependiente un empleado, no puede valorar las horas porque gana lo mismo trabajando más que trabajando menos.

Esto es una equivocación, que no hace al caso para nuestro cálculo.

Aparte de que si trabaja menos, le roba a su principal trabajo que le paga y no hace, lo que constituye moralmente una falta, y que si trabaja más o cumplidamente el jefe lo observa y es más probable que le aumente el salario; el jornalero, empleado o dependiente, debe pensar que empleando una hora diaria en otro trabajo si es que le sobra para ello espacio, al cabo de algún tiempo puede haber reunido un pequeño capitalito que si no es la base de una fortuna, puede ayudarle mucho a mejorar su suerte, y cuando uenos servirle para subvenir sus necesidades y para aumentar en algo el imprescindible capítulo de gastos superfluos.

Véase pues como el que ideó la frase que sirve de epigrafe a este artículo, no era un avaro judío explotador de la humanidad, sino un gran economista que deseaba el bien del prójimo, ya que le imbuyó una idea que puesta en práctica mejora su posición económica.

En cuanto al fundamento moral de esta frase, baste decir, que el tiempo que se emplea en el trabajo, se quita al vicio.

El hombre es menos vicioso en cuanto es más trabajador.

Teatro Trébol **Teatro Moderno**

HOY DOMINGO 7 DE SETIEMBRE DE 1919

2 Grandes Funciones - MATINEE con la comedia

La Esposa Fingida

por la encantadora Carmel Myers

NOCHE. Regia Función de Gala! Extraordinario Acontecimiento. La gran obra de la «Itala Film»

MACISTE POLICIA

Gran Exito! Prepare sus nervios! Precios populares!

2 Funciones - MATINEE La gran obra de Tolstoy

RESURRECCION

por María Jacobini.

NOCHE. Función de Moda. El éxito del día! A petición! Reprise de la gran novela cinematográfica

LA BALA DE BRONCE

Esta noche los primeros episodios:

1o.—EL EXTRAÑO TESTAMENTO. 3a.—MISTERIOSO ASESINATO.

2a.—EL HOMBRE EMOZADO. 4a.—A FUERZA DE HUMO.

Precios Ultra-Populares: Luneta ₡ 0,50

Con que, no se espanten los románticos y los idealistas de mentirijillas, que suelen ser los detractores de este compendio de economía y de moral práctica, y siempre que oigan decir «El tiempo es oro», piensen que el oro, es necesario a la vida y que el tiempo perdido no se puede recuperar porque como dijo el gran José Zorrilla en su magnífica prosa «El Reloj»:

«Nunca, nunca, nunca vuelve a ser lo que allí en la eternidad una vez cantando fué».

La misericordia de Dios

No hace muchos años, se publicó un libro en el que se leía el siguiente dilema.

¿Dios es justo o es misericordioso?

«Si es justo es imposible que sea misericordioso porque la estricta justicia no se compagina con la misericordia; si es misericordioso no puede ser justiciero, porque la misericordia le obligaría a dictar sentencias injustas.»

Este dilema a primera vista incontrovertible pone a Dios en la esfera de lo humano.

Es un argumento que es evidente para con los hombres.

Un juez justiciero no puede ser misericordioso, porque la misericordia influiría muy poderosamente en sus sentencias.

Pero al referir este dilema a Dios, el filósofo autor del libro, puso en tela de juicio, o mejor dicho, prescindió completamente de la Divinidad.

Dios, increado, atésora en sí todo lo bueno, todo lo virtuoso todo lo santo que imprime en el corazón de los hombres.

La misericordia es uno de los sentimientos innatos en la humanidad, es uno de los sentimientos nobles, luego reside en Dios, es uno de los atributos de la Divinidad.

Dios sin misericordia sería incompleto; le faltaría el delicado sentimiento de compasión que a su omniscencia debe despertar la debilidad humana, le faltaría ese bello sentimiento de caridad moral para perdonar culpas inconscientes, faltas involuntarias cometidas muchas veces por ignorancia y algunas por ineludible necesidad.

Si Dios no fuese misericordioso, dejaría de ser el Dios de la Paz, el Dios de la Concordia el Dios del Amor, para convertirse en el Dios vengador de ofensas castigador de agravios dejaría de ser el Dios de los cristianos; compendio de todo lo justo, compendio de todas las virtudes, compendio de todas las bellezas espirituales, compendio de todos los sentimientos nobles para convertirse en un dios pagano vulgar, en un Plutón árbitro del fuego.

Cabalmente en esta complejidad del espíritu divino, está la grandeza de Dios, que se manifiesta en la espléndida, en la sublime obra de la creación.

La humanidad no podría conceber un Dios sin misericordia.

Si el pensamiento humano no reconociera en Dios la misericordia, como atributo de la Divinidad, dejaría de adorarlo.

El paganismo volvería a reinar en todo su esplendor con sus odios y sus venganzas simbólicas.

Del caos de las épocas pre-históricas, en que las pasiones dominaban el mundo, surgió la idea redentora de un Dios inmaculado, de un Dios de Paz, de un Dios de Justicia, de un Dios de perdón de un Dios que atesorará todas las virtudes sin mácula alguna de maldad sin sombra de vicio, sin el menor resabio de malas pasiones ni de sentimientos indignos.

Y esta aparición de un Dios regenerador surgió por necesidad porque sin esa inspiración divina, los hombres dominados por instintos groseros, habrían convertido el mundo en una jaula de fieras, en un centro de villanías en un lodazal inmundado foco pestilente de los vicios mas asquerosos.

A la misericordia de Dios debe la humanidad su regeneración progresiva.

A la misericordia de Dios debe el hombre los sentimientos generosos que anidan en su espíritu y guían nuestros actos de la vida.

A la misericordia de Dios, debe el hombre la esperanza de una recompensa futura que premie sus virtudes.

(Pasa a la 3.ª plana)

GRAN HOTEL RESTAURANT "EUROPA"

Magnífico Salón de Visitas
Servicio a Domicilio y a la Carta

CARLOS VENTURA PROPIETARIO

Esquina de la Calle Central con la Avenida 1.ª

Apartado 72 - Teléfono 327

LA GRANJA

Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & Co.

25 yrs. al N. del Mercado - Calle del Paso de la Vaca

TELEFONO 777 :: APARTADO 737

Telégrafo SABORIO

Harina de la mejor calidad

SURTIDO CONSTANTE DE TODA CLASE DE ARTICULOS

Siempre a los precios mas bajos de plaza

LA COMPETENCIA

La tienda más barata

Ramón Madrigal

El hambre ha muerto

Le invitamos a sus exequias que se celebrarán en la pulpería más acreditada del país:

La Tempestad

200 varas al Sur del Palacio de Justicia
No más hambrientos, en la Tempestad todo es nuevo bueno y barato, acérquese Ud., no tenga miedo.

D. Oreamuno y Cía.

Teléfono 354 - San José, Costa Rica

Mirhige Brothers

tienen el gusto de ofrecer a los comerciantes al detal un MAGNIFICO SURTIDO DE MERCADERIAS EN GENERAL.

Hotel Washington

El único Hotel de primera clase en Costa Rica

Teléfono 175 - Apartado 479

Commercial Union Assurance Co. Ltd.

LONDRES

COMPANIA DE SEGUROS

contra

INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas Agente

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Compre los productos de R. ODIO

FOTO IMPERIO
de
Hernández Hnos.
RETRATOS EN TODO ESTILO

NECESITA UD. MUEBLES?

Tómese inmediatamente un coche y vaya a la Tienda de Alajuelita 100 varas al Sur de Cesáreo García y con seguridad conseguirá los muebles a la mitad de precio. Hay muebles finísimos y clase media.

MARGARITA DE ASCH

NOTA.—Pagaré el coche a cada cliente que venga y si Ud. quiere vender sus muebles avise al teléfono 743 y pagaré el mejor precio en plaza.

El número 233 es el de la Jardinería Central

que es la más activa en cumplir los pedidos

Zapatería Italiana

Gran surtido de calzado de toda clase.

Especialidad en calzado a la medida.

Atendida especialmente por su propietario

Carmelo Calvosa

Cuesta de Moras, frente a don Jorge Morales Bejarano

Abierto los Domingos

La mejor Empresa de

Funeraria

del país es la de

Manuel Polini

¡Visítela y se convencerá!

Semilla de Cebolla CANARIA y LUISIANA

Cosecho de 1919

Acabo de recibir y garantizo su germinación

J. Alfredo Quirós. Paso de la Vaca, S. José

Botica Española

Astorga Hermanos

Medicamentos puros: Escrupulosidad en el Despacho de Recetas. Medicinas de Patente siempre renovadas. Agentes exclusivos de PULMOSERUM BAILLY. Aceite Astor, contra parásitos intestinales. Fabricantes de los famosos CIGARRILLOS ASTORGA.

Teléfono No. 499 = San José, Costa Rica

LA LUZ

SASTRERIA, CAMISERIA Y TIENDA

Teléfono 344 - Lado Este del Mercado - Apartado 658

Baratillo permanente

Ventas al por mayor y menor

TOBIAS A. VARGAS

LA FERIA

SALON DE MODA

¿Quiere Ud. oír música, tomar una tasa de té y tener un rato de charla con sus amigos y amigas, después de su jornada de trabajo?

Pues acuda al salón más aristocrático: LA FERIA.

LA GEISHA

CONFITERIA Y CANTINA

Establecimiento de primera clase. — Importación directa

Gran surtido de Confités y Licores

GIRALT HNOS. — San José

No deje Ud. que lo envenenen
No tome alcohol - Tome el exquisito

VINO DE NARANJA

que fabrica VICENTE SAUREZ

Depósito permanente en San José: Casa de JORGE SAUREZ

50 varas al Norte de «LA LIRA»

(Viene de la 2ª. plana)

¿Sin esta regeneración, que ha elevado al hombre del nivel de los animales inferiores al de rey de la tierra; sin estos sentimientos generosos que la Misericordia Divina infiltró en su corazón, y sin esta lisonjera esperanza de un futuro venturoso, que sería la vida en el mundo?

Dios es misericordioso; contra todos los ritos de los que pretendan arrancarle esta divino atributo, hay el convencimiento, hay la confianza absoluta, hay la persuasión que intintivamente siente el hombre de esa misericordia, sin la cual caería en el ateísmo más horripilante.

La humanidad necesita creer, y necesita creer en un Dios misericordioso, no en un Dios vengador, que dejaría de ser el ideal que guiará sus pasos por el camino del bien.

Esta es la mejor prueba, la razón más convincente de la misericordia de Dios, aún prescindiendo de la irrefutable que le atribuye la Divinidad.

Simpática fiesta

Ayer con motivo de haber sido el onomástico de don Fidel Tristán competente Director del Colegio de Señoritas, recibió numerosas manifestaciones de simpatía, tanto del cuerpo de profesores, como de alumnas de dicho plantel. Entre los números de la fiesta sobresalió uno que fué la partida de basket-ball jugada por las mejores jugadoras del Colegio. Los desafíos fueron muy interesantes y atractivos. A las numerosas felicitaciones, sirvase el señor Director recibir la muy sincera de FEMINA.

Notas de Puntarenas

La fiesta del lunes.—Ya lo han dicho otros periódicos. El homenaje tributado al bravo luchador García Flamenco, el lunes primero del corriente, tuvo todas las características de una apoteosis, y honra sobremanera a Puntarenas. Fué una hermosa expresión del reconocimiento de un pueblo a los grandes y patrióticos servicios de un modesto hombre que no llevó otro pensamiento que el de poner su brazo y su corazón en el altar de nuestras libertades. Nuevo Colón, hizo en fecha inolvidable un descubrimiento importantísimo: descubrió para Costa Rica, descubrió para el mundo, un horrendo crimen perpetrado allá en las soledades de Buenos Aires.

Sin García Flamenco, ese crimen habría quedado en el misterio. Grande, por lo mismo, debe ser la gratitud de Costa Rica para este modesto joven lleno de virtudes y de grandes energías.

Cuando dentro de la Escuela de Niñas se continuaba el homenaje comenzado en la Iglesia, y ante los oradores que elevaban al cielo su voz de indignación y de protesta por el sacrificio del mártir, oímos emocionados detrás de nosotros la voz de un hombre que por la bajo decía: «Yo querría morir, aún peor que García Flamenco, con tal de tener a mi memoria esta hermosa fiesta, y notábamos que por sus mejillas se deslizaban abundantes lágrimas, que tal es el poder de la elocuencia cuando expresa fielmente una idea, o cuando, como en ese caso rememora hechos que todos conocemos.

Puntarenas contribuirá a la erección del monumento que la gratitud nacional elevará a su memoria en día no lejano.

Nuevo orden de cosas. — Entusiasmo sin precedente despertó en Puntarenas la mañana del martes la sensacional noticia de que el modesto y honorable costarricense, Lic. don Francisco Aguilar Barquero, había asumido la Primera Magistratura de la República.

Aunque era una de esas cosas que se esperaban, no por eso causó tal noticia menos impresión.

Impresión de alegría, de regocijo, de bienestar, y de todosesos sentimientos que conmueven al hombre ciertos momentos de la vida.

El ciudadano que ha asumido el Poder Supremo, por entrega que de él hiciera el General don Juan B. Quirós, es un nombre que no viene a discutirse ahora. Harto conocido en Costa Rica por su hombría de bien, por su modestia en todos los actos de su vida, por la rectitud de sus intenciones, y, en especial, por su ecuanimidad, es una garantía de que, bajo sus auspicios, el país gozará de completa libertad; los costarricenses haremos uso, al amparo de la ley, de todos nuestros derechos, y la concordia y la fraternidad, y la seguridad individual, tornarán otra vez a nuestro lado.

Hermoso espectáculo este que presenciamos, que los hombres de más valla, así por su talento, por su ilustración y por su experiencia en los altos negocios del Estado, rodeen al Lic. Aguilar Barquero para ofrecerle en concurso en los momentos acaso más difíciles porque ha pasado Costa Rica.

Nuestras palabras, que nos las dicta la convicción, por el conocimiento que tenemos de las cualidades que distinguen al Lic. Aguilar Barquero, con cuya amistad nos honramos, vienen espontáneamente a nuestro lápiz, y nos sentimos orgullosos al ofrecerle nuestros respetos, haciendo sinceros votos porque en la dura y áspera senda que hoy emprende, tenga la suerte de alcanzar la meta de sus aspiraciones, que no son otras que la de devolver a Costa Rica, su patria muy amada, la paz, la tranquilidad, la concordia.

Corresponsal.

Empeño noble

Antenoche en medio de una numerosa concurrencia y debido a las gestiones de la apreciable directora de ese plantel, señorita Ester Silva, se abrió el cine del Edificio Metálico por la suma de 25 centavos, que se dedicará a los gastos que demanda la misma escuela. Todos los padres de familia deben procurar mandar a sus hijos a distraerse allí, pues además de ser una distracción moral, resulta muy barata, con que no hay excusa para que no asistan todos.

Llegaron a San José varios Jefes revolucionarios

Ayer en la tarde en tren especial por la línea del Pacífico llegaron a esta capital, don Manuel Castro Q., su sobrino don Fco., Castro Argüello, don José Ma. Arias, don Carlos y don S. Chamberlain.

El público que se agolpaba en las calles del tránsito les hizo una cariñosa recepción.

Por la noche, frente al Hotel Washington, se les obsequió una serenata.

Con tal motivo se vió concurridísimo el parque Central.

FEMINA les da la mas alegre bienvenida.

Noticias

En Puntarenas se ha constituido un comité de defensa formado por los señores Enrique Mac-Adam, Luis París, Francisco L. Enriquez Alejandro Molina, Juan J. Suñol y Raúl Jiménez.

Con motivo de una velada que se prepara en Cartago en honor a la memoria de don **Rogelio Fernandez Güel**, habrá un tren expreso el miércoles en la noche: el valor del total del pasaje y la entrada a la velada será de ₡ 2.00.

El médico de Sanidad de Puntarenas tiene noticia de haber aparecido de Corinto algunos casos de fiebre amarilla.—Ojalá pronto tomen las medidas necesarias para evitar la propagación.

Se ha restablecido la comunicación telegráfica con Centro—América.

Se dice que dentro de breves días sera reanudado el servicio cablegráfico.

Se rumora que andan *trasconejados* nada menos que 36 automóviles y otros *chunches* que se buscan con interés.

El señor Ministro de Gobernación ha pasado una circular a las autoridades encaminada a evitar toda clase de desórdenes.

Notas de duelo

Oscar Soto.

El martes último fué herido gravemente el joven don Oscar Soto apreciable obrero de esta capital y el jueves a las 12., dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios,

Su desaparición ha sido sentidísima en todos los círculos sociales principalmente en el gremio obrero del que era miembro muy importante.

Su entierro se verifico en medio de la mayor concurrencia.

Lamentamos de todo corazón hechos como el que nos ocupa y deseamos resignación para su afligida familia enviándole nuestro sentido pésame.

Mercedes Sáenz Solares.

En Heredia dejó de existir la señorita Mercedes Sáenz Solares perteneciente a muy distinguida familia de esa ciudad.

Nos unimos sinceramente al duelo causado por su muerte y enviamos para todos sus deudos nuestro sentido pésame.

Apuntes y Recortes

Un retrato bien pagado

Indudablemente jamás una fotografía ha alcanzado el altísimo precio que acaba de pagar se por el retrato del Cardenal Mercier.

Se está haciendo en los Estados Unidos un nuevo empréstito nacional.

Los organizadores de la magna operación han creído conveniente dar a la propaganda una forma novísima y un carácter atractivo y simpático, realizando grandes ventas en público, subasta de objetos curiosos y premiando a los suscriptores de sumas determinadas con recuerdo de la guerra entre los que abundan los casos prusianos.

«Esta es la razón, dice el New York Herald, de que el Cardenal Mercier, el heroico Arzobispo belga, haya enviado para el empréstito de la Victoria su propia fotografía con firma autógrafa.»

Y el retrato fotográfico del Cardenal salió a subasta en una de las últimas ventas celebradas para el empréstito, y fué adjudicado después de empuñadísima lucha, a Mr. William English, vicepresidente de la Empire Trust Company, ¡en ocho millones de pesetas!

Hizo de comisario vendedor el notable actor Mister Mac Gowan, el cual presentó así el retrato: «Esta fotografía del inmortal sacerdote belga ha sido firmada por él a beneficio del Empréstito de la Victoria. Cuanto más produzca, más feliz será el grande hombre. El Cardenal Mercier pertenece no solo a Bélgica, sino al mundo entero. Nosotros estamos decididos a no vender esta fotografía en menos de un millón de dólares.

Y comenzó la subasta, que, como hemos dicho, terminó adjudicándose el retrato a Mr. English por un millón seiscientos mil dólares!

El velo de la Reina

Durante la guerra las encajeras de Flandes que no han olvidado un momento a su Reina, rindiendo culto a la dulce Soberana de Belgica, han trabajado en medio de infinitas privaciones en la confección de un velo de encaje maravilloso, en cuyo centro se vé el escudo nacional, rodeado por los escudos de Ipres, Nieuport, Poperinghe y Furnes, y a ambos lados formando, cuatro medallones, cuatro figuras de mujer dedicadas a la pesca, al cuidado del ganado lanar, al lavado del lúpulo una planta que se emplea en la fabricación de cerveza y a tejer encajes.

El dibujo es obra de varios artistas famosos; en hacer el velo se han empleado doce mil horas; no tiene menos de 12 millones de puntos y lo han matizado de tai manera que los fondos de cada figura son un primor de perspectiva de la cual carecían hasta ahora todos los encajes de mayor mérito.

El velo de la Reina de los belgas a pesar de su tamaño y de las maravillas que encierra solo pesa 125 gramos.

JOYERIA Y RELOJERIA
FRANCISCO MULLER
San José, Costa Rica

& Co. son los mejores



AL SIGLO NUEVO

Acabamos de recibir un completo surtido de *capas de hule, paraguas y zapatos de hule.*

Gran variedad de *medias, calcetines, camisetas para señoras y hombres. Sábanas, fundas, toallas, colchas, géneros para sábanas, para mantel, loza, cristalería y artículos de Bazar.*

A. HERRERO & Co.

LA BALOISE

Compañía de Seguros contra Incendio
BASILEA (Suiza)

La primera en su ramo en San José, Costa Rica; con grandes negocios en Francia, Alemania, Italia, China, Japón, Sur y Centro América.

Agentes generales en Costa Rica: **HENRI FRICK & Cia.**

NOTA.— Ningún sub-agente está autorizado para hacer cobros sin la respectiva firma de los Agentes Generales.

CERVECERIA

TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Agua Gaseosa

Noticias del Exterior

EL CODIGO INGLES DEL AIRE

Este código es el primero en su género.

En la Gran Bretaña hay 71 zonas donde no se puede volar. Estas zonas están guardadas por centinelas que tienen orden de disparar sobre los aparatos voladores.

El espionaje desde un avión está castigado hasta con 7 años de presidio.

Los aviones deben llevar señales especiales que indiquen su nacionalidad y un número distintivo.

Durante el día los aviones llevarán banderas y durante la noche luces visibles a 8 kilómetros—Además las luces de situación.

El reglamento para aeronautas es semejante.

El aviador durante la noche debe anunciar su aterrizaje mediante las señales del alfabeto Morse, hechas con un reflector de luz verde. De la misma forma se le concederá el permiso para aterrizar y una luz roja indica al aviador que no puede aterrizar.

Al cruzar dos aviones deben llevar la derecha.

Como lastre solo puede emplearse el agua o la arena.

Está prohibido el vuelo acrobático y el aterrizaje sobre plataformas portátiles.

Durante la noche los aeródromos estarán indicados por una L gigantesca, de luces blancas. El lado más pequeño de la L señala el límite de aterrizaje en buenas condiciones.

Inglaterra tendrá cuatro aeródromos para los aparatos que entren o salgan de la nación, y estarán emplazados en los puertos de New Holland, Hadleigh, Lymori y Houslow. En estos últimos aeródromos los aviadores harán, dentro de las primeras 24 horas, la declaración de las mercancías que lleven a bordo sujetas al impuesto de aduanas.

Los aviadores extranjeros no podrán volar sobre Inglaterra y sus aguas jurisdiccionales sin la autorización del Gobierno.

PENA DE MUERTE AL ACAPARADOR

PARIS.—Hoy se han distribuido en la Cámara ejemplares de una proposición de Ley para que se aplique la pena de muerte a los acaparadores y especuladores. Esa proposición ha sido presentada por dos diputados y su único artículo dice así:

«Será castigado con la pena de muerte y ejecutado en las 24 horas que sigan la sentencia, todo acaparador o especulador que medianamente maniobras fraudulentas o por otros medios eleve el precio de las subsistencias o de los productos de primera necesidad.»

EL BOLCHEVIQUISMO EN PORTUGAL

LISBOA.—La huelga ferroviaria ha entrado en un período de extrema gravedad.

El país comienza a mostrarse descontento, pues hace diez y ocho días que la vida nacional está paralizada. Según el Gobierno, la huelga está inspirada en un movimiento bolchevique, por cuyo motivo ha tomado medidas, concentrando tropas en Lisboa, y en los principales centros de la red ferroviaria.

Los huelguistas recomiendan al público que no utilicen los trenes organizados por los militares.

El servicio de viajeros entre Lisboa y España es difícil, y solo se efectúa por Ayamonte y Badajoz.

Los periódicos aseguran que el Gobierno tiene el propósito de enviar a África, para emplearlos en trabajos de colonización, a muy significados agitadores y propagandistas radicales.

Se han redoblado las precauciones en la estación del Rocío, para proteger la salida de los empleados que han vuelto al trabajo.

El Sindicato ferroviario ha declarado que los huelguistas no atenderán contra los viajeros.

AVIADORA MUERTA

PARIS.—Esta mañana en el aeródromo de Crotoy, cayó el aeroplano que pilotaba la baronesa de Larose. Quedó muerta en el acto.

CHOQUE DE BULGAROS Y FRANCESES

BELGRADO.—En estos últimos días, durante el desembarque de un regimiento francés en Som Palanka, los búlgaros atacaron a los franceses.

Estos contestaron y se entabló un vivo tiroteo, que duró tres horas.

Resultaron franceses muertos y heridos. Las pérdidas búlgaras no se conocen.

EL CARBON DE LOS ESTADOS UNIDOS

NEW YORK.—Se han entablado ya negociaciones con las minas de carbón americanas para la entrega de carbón a Europa. Algunas grandes compañías productoras de Ohio se encuentran en disposición, gracias a haber adoptado procedimientos económicos de extracción de producir carbón a 1.15 dólares la tonelada comprendidos en dicha cantidad todos los gastos impuestos.

Naturalmente este precio para Europa estaría gravado con gastos de transporte importantes.

Pero se calcula que cuando bajen los fletes algunas compañías americanas estarán en condiciones de competir con éxito con los carbones ingleses. Se consideraría remunerado un precio de venta de 2.45 dólares para Europa.

EL BANQUETE EN HONOR DE SOFIA CASANOVA

LA CORUÑA.—En el parque de la Sociedad Sporting-Club se celebró ayer el banquete organizado en honor de la ilustre poetisa Sofía Casanova; asistieron al acto centenares de comensales, entre los que figuraban señoras y señoritas.

Al final hablaron varios oradores ensalzando la figura de la ilustre cronista. La Condesa de Pardo Bazán se adhirió a la fiesta, enviando una artística canastilla de flores. El Presidente de la Sociedad Reunión de Artesanos, propuso regalar a Sofía Casanova una casa de campo, donde la eximia escritora pueda pasar el resto de su vida; la idea fué acogida con gran entusiasmo por la esposa del ilustre dramaturgo señor Linares Rivas, que propuso se abriera una suscripción entre las mujeres españolas para costear el edificio.

Don Laureano Talcon, acaudalado vecino de Caldas de Reyes, pueblo donde veranea Sofía, ofreció contribuir con una importante cantidad.

La festejada muy emocionada, pronunció breves palabras agradeciendo el homenaje que se le tributaba Refiriéndose a la situación de Europa, afirmó que España, a pesar de la labor de los políticos, es el pueblo donde se vive mejor y más democráticamente.

Al final de su breve discurso fué muy ovacionada.

Después del banquete, se celebró en el mismo parque, un garden-party en honor de la ilustre hija de Galicia.

EL SANTO DE LA REINA CRISTINA

MADRID.—Para celebrar la fiesta onomástica de Su Majestad, La Reina doña María Cristina, tuvo lugar en el Asilo de Santa Cristina que patrocina la augusta dama, una agradable fiesta en honor de los asilados.

Por la mañana dióse una misa de campaña en el jardín del Colegio.

En ella cantó durante la celebración del santo sacrificio en la Capilla del Palacio.

Terminada la Misa se organizaron distintas diversiones en las que tomaron parte los asilados y después sirvióse a estos una comida extraordinaria.

Por la tarde, con el concurso de diversos artistas que ofrecieronse graciosamente a trabajar, dados los fines de la fiesta, se organizó una función de circo a la que asistieron, invitados, las niñas del Colegio de María Inmaculada y numeroso público.

La fiesta que resultó muy simpática fué un nuevo acierto de su organizador, don Francisco García Molinas.

Separación

El Dr. don Octavio Williams se ha separado de la dirección del periódico «El Heraldo de Puntarenas».

Lo reemplazará don Héctor Guevara Santos en la redacción, y don Fco. Luis Enríquez en la dirección y administración.

Una iniciativa del Cónsul de Colombia en Barcelona

El Cónsul General de la República de Colombia en Barcelona, don Enrique W. Fernández, pide a todos los hispano-americanos y a todos los españoles, que en los sobres de las cartas que envíen desde Europa a las naciones americanas que no sean de los Estados Unidos del Norte escriban siempre América Española, como la mejor propaganda que se puede hacer en favor de la raza. El mismo ruego dirige a todos los escritores y periodistas de España e Hispano-América: «que siempre escriban América Española; nunca América Latina ni América del Sur».

Y termina diciendo el señor Cónsul General de Colombia: «Si nosotros mismos nos negamos el nombre glorioso que tenemos, obramos como irreflexivos, antipatriotas y suicidas».

Natalidad y mortalidad en Francia

El consejero municipal, de París, M. Rebeillard, ha publicado unos datos por los cuales se demuestra que la natalidad sigue decreciendo en territorio francés, y, en cambio aumenta la mortalidad infantil en términos alarmantes. El año 1911 hubo 73,599 nacimientos y el año último solo 47,480.

La mortalidad infantil, que fué en 1912 de 10.60 por 100 ha aumentado hasta el 40 por ciento.

Monsieur Rebeillard llama la atención de sus compatriotas sobre estos hechos, que revisten indudable gravedad, especialmente en que a Francia le es más necesario el aumento de su población.

Botica Universal

Hernán Calzada B.

Todo fresco, bueno y barato

Garantizamos la pureza de lo que vendemos

Importación directa de Estados Unidos y Europa
San José, Costa Rica

HORTICULTORES Y HACENDADOS

Acabamos de recibir un completo y variado surtido de

Semillas de Hortaliza
Garantizamos su germinación y frescura

Pídanse en

«LA INDIA»

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

AVISOS ECONOMICOS

VENDO barato y de ocasión un piano bueno.
AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

DOY lecciones de piano a domicilio o en mi casa de habitación situada en el barrio de Anón.—Natalia Serrano.

TENGO el gusto de avisar a mi numerosa clientela y al público en general que en esta casa se fabrican muebles, desde el estilo más lujoso hasta el más sencillo, a precios que no admiten competencia.
AARON ASCH - Frente al Palacio de Justicia.

AARON Asch al lado del Palacio de Justicia uno de los comerciantes más conocidos en el país por el inmenso y variado surtido de mercaderías pone a la disposición de su inmensa clientela y del público en general su almacén donde encontrará desde un alfiler hasta una ancla.

NECESITA usted dinero? Pase a las oficinas de Juan Rafael Acuña, frente a la caballeriza de Manuel Polini.

CERVECERIA RICHIMOND

Teléfono 759 **R** Apartado 881

CERVEZAS Y REFRESCOS

Alfredo Esquivel

Teléfono 273

Representaciones

Importación - Exportación

Café en grano - Vinos franceses finos

50 varas al Oeste del Parque Central

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Capas y Sobretodos de Hule

«LA ELEGANCIA» acaba de recibir un gran surtido de capas para caballeros y para escolares de ambos sexos, los que vende como de costumbre a los precios más módicos de plaza.

JORGE CASTRO G.

Rafael Cruz Meza

Cirujano Dentista

Frente a la Botica Francesa con tiguio al despacho del Dr. Uribe

Extracciones sin dolor

Oficina constantemente atendida



TIENDA Y TALLER DE MODAS PARIS

Gran surtido en confecciones
Especialidad en Camisería
Sin competencia por trabajar con maquinaria eléctrica

¡Único en la República!
Pasaje Central - San José, C. R.

JOSE CARRERAS

SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich

Surtido completo de sombreros de todas clases.
Especialidad en sombreros de pita, desde 5 hasta 100 colones
Precios de verdadera ganga
Se arreglan sombreros de todas clases.

Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez

IMPRENTA Y LIBRERIA TREJOS HERMANOS

Apartado 869 - San José, Costa Rica - Teléfono 255